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数据眼

在近日举办的中国养老金
融 50 人论坛 2023 年上海峰会
上，中欧基金 FOF 投资策略组
负责人桑磊表示，在投资过程
中，应更多从长期角度来考虑，
充分利用养老金的长久期属性，
实现长钱长投，从而获取长期基
本面收益。

中欧基金已推出 8 只养老
目标基金，形成较为完善的养老
产品矩阵，为不同客群提供一站
式养老配置工具。未来，中欧基
金将继续积极布局个人养老基
金业务，致力于践行第三支柱财
富保值增值的使命。

（杨广）

凯力船艇董事长钟永强 李志文 摄
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这家民营船企抗击风浪，近几年依然保持稳健盈利有何秘诀？

羊城晚报记者 王丹阳 孙晶

广州，因水而生、依水而兴、向海图强。尤其是珠江两岸，从白鹅
潭到广州塔，景色美不胜收。

夜游珠江，更是在2023年春天，成了法国总统马克龙、特斯拉和
推特CEO马斯克的母亲梅耶·马斯克等为之点赞的羊城限定美景。

明月之下，珠水流金。江上游船，如银河繁星，熠熠生辉，让人流
连忘返。但不为大众所知的是，珠江上有30多艘游船，包括为人熟
悉的流动文化名片“粤剧红船”、珠江第一艘电动液压纯电帆船
“珠江公主”、珠江第一艘仿古300客位新能源观光游览船“珠水
百年”等都出自同一家省级“专精特新”企业、国家高新技术企业
——广东凯力船艇股份公司。

作为一家创立30年、有员工1000多人的中型民营企业，
凯力船艇如何在全球“船市”低迷中寻找生存秘诀？如何在资
金紧缺的困境中坚持创新筑牢“护城河”？如何在近几

年的游船消费低谷中依然获得盈利？羊城晚报
记者连日来进行了深入探访。

从广州金融城驱车约 30
分钟，就来到位于东莞麻涌镇
的广东凯力船艇股份有限公
司。这里北邻广州经济技术
开发区，西近新沙港，水陆交
通便利。

还没进入厂区，最先映入
来访者眼帘的就是一句话：“凯
力是培养人才的地方，凯力是
造万吨巨轮的地方”。

广东凯力船艇股份公司董
事 长钟永强自 豪地说 ，早在
1993 年，凯力创建之初就立志
成为设计建造世界一流船艇的
企业。

对于创业，钟永强说自己
是不折不扣的“船二代”。“父亲
是上世纪50年代毕业于华南理
工大学造船系的高材生，后来
成为文冲造船厂的高级工程
师。从小父亲就给我经常讲造
船的故事，认为造船对国家有
前途，让我对造船有着‘情怀基
因’。”

“我们一家所学的专业在
中国基本能凑够建造一条船”，
钟永强笑着解释说：“父亲是学
船体专业，他自己学的是机械
设计，二弟学轮机，三弟学无线
电，四弟学制冷空调。刚好父

子兄弟五人每人都从事一个专
业，比较凑巧，也是机遇。由
此，民营企业凯力成立。”

但钟永强坦言：“造船是比
较苦和累的行业，有好多时候
特别难熬 ，曾经一度不想干
了。尤其在订单少，人员要发
工资，材料设备要支付的‘行业
寒冬’。”

“那时候我们到处筹措资
金，我只能把自己的房子拿出
来抵押贷款。”钟永强的坚持让
股东们内心也燃起了希望。

“我们那时候就是想着怎
么把事情做好，几个股东都抵
押了房子。”广东凯力船艇股份
公司行政总监和财务总监韩月
群告诉记者，“那时候，我们因
为是船企，全球船市低迷，很难
从银行贷到款。大家只能千方
百计自筹资金。我每天也是很
忧虑，压力大得睡不着觉。”韩
月群说：“到现在，我们还有一
部分资金来自于抵押了股东的
房产。”

穿越“行业低谷”靠的是
坚持。

“一想到有这么多的员工，
管理层也曾经付出很多的努力
进行开拓，我们也不甘心。责

任和不甘心，让凯力坚持下来，
下定决心要把袖子撸起来，加
油干扎实干。”钟永强说。

如今 30 年过去，凯力已发
展成为广东省高端船艇制造工
程技术研究中心，华南地区技术
先进、规模较大的船舶和海洋工
程装备设计建造和修理基地。

凯力合计占地面积达20多
万平方米，拥有造船、海工装备、
科技三大基地，分别位于东莞麻
涌镇、中山神湾镇、广州黄埔。

奔腾的珠江是广州的母亲
河，也是岭南文化的摇篮。钟
永强是“喝着珠江水长大”的广
州人，他说仅在珠江上，就有30
多艘游船出自凯力之手。

以广州人熟悉的“粤剧红
船”为例，作为流动剧场，该船
建成骑楼的样式，下层有西关
大屋，上层有五彩的满洲窗，船
体上融汇了爱群大厦、陈家祠、
佛山祖庙等岭南建筑风格，独
具广府特色。

从珠江继续展望，西江之
上，绿意盎然。

就在一个月前，广东省重
点项目、广东省首批 LNG（液
化天然气）船舶加注站示范项
目之一“西江绿能号”LNG 加
注船举行交船仪式。

这是凯力建造的第二艘绿
色能源LNG加注船。

作为广东省内河航运绿色
发展示范工程重要组成部分，

“西江绿能号”LNG 加注趸船
主要为航行于西江的船舶提供
加注液化天然气服务，是中国
船级社入级船舶，满足绿色船
舶要求。

实际上，早在2014年，广东
凯力船艇就率先建造交付了国
内首艘标准化 LNG 加注趸船

“西江新奥01号”。此后该船在
广西梧州投入使用，成为交通
运输部珠江水系西江干线LNG
应用示范项目首座水上加气
站，实现西江水运行业LNG清
洁能源应用零的突破。由此，
凯力船艇成为绿色环保珠江的
先行者。

如今回看，凯力先行于行
业，专注新能源船舶也是来自

“寒冬”与“低谷”里的创新。
“为什么能自主创新，为什

么要有创新？都是逼出来的。
企业要生存，没有订单是不行
的。”钟永强说。

大约从2015年到2018年，
随着全球航运业和造船业陷入
低迷，中国造船业进入“寒冬”，
订单少、融资难、产能闲置等问
题不断“折磨”着造船企业。包
括凯力的一些合作单位也面临
订单量不足之困。

但是在凛冬来临前，2013
年，一个偶然机会，让民营企业
凯力专注了一个新市场——新
能源。

当 时 ，国 内 首 艘 标 准 化
LNG 加注趸船“西江新奥 01
号”的船东代表在考察了广东、
浙江、江苏多个船厂后，决定把
订单给了凯力。

钟永强回忆，接到订单后，
凯力上下所有人不负重托，无
论从时间、节点到质量管控，一
年后的 2014 年就完成并通过
验收评估。也是从那时开始，
他知道国家在新能源的领域未
来一定是要加大推进。包括广
州人的母亲河珠江、西江都因
此迎来发展，凯力在新能源布
局迈出了第一步。

“在最难熬的时候，凯力有
了一些基础，提前做准备，所以
企业还是倒不了。”钟永强说能
只有紧紧抓住国家政策，做一
些前瞻性的布局，企业才有今
天的生存和发展的机遇。“因
此，凯力近几年还依然实现了
盈利”。

如今，绿色节能环保将逐
步成为船舶行业发展的主旋
律。凯力也正开拓新能源业务
市场，布局新能源全产业链的
重点项目。

去年 10 月，由凯力船艇
建造的 380 客位新能源纯电
动力游览船“广游 19”交付。
这是凯力继 160 客位电动液
压纯电帆船“珠江公主”、300
客位新能源观光游览船“珠水
百年”交船后，为绿色珠江游
而建造的第三艘新能源纯电
游览船。

创新是逼出来的，“专精”新能源带来生机

企业高质量发展也是员工高质量发展

凯力建造的西江广东段首艘LNG加注船 受访者提供

珠江第一艘仿古300客位新能源观光游览船“珠水百年”受访者提供

银行业“高薪”光环还在吗？
人均年薪最高62万元，高管收入逆势缩水

近日，伴随着各家银行2022年业绩公告的陆续披露，员
工薪酬的神秘面纱也随之揭开。作为金融赛道的主力军，银行
业普遍被外界认为赚得“盆满钵满”，并贴上了“高薪”标签。
究竟，哪家银行“打工人”的工资最高？银行高管的收入较往
年是涨是跌？

对此，羊城晚报记者根据东方财富Choice、年报梳理了13
家上市银行的薪酬情况。其中，中信银行以人均62.32万元的
年薪一骑绝尘，国有大行的人均薪酬则基本是“3”字出头。另
外，受“限薪令”影响，多家银行高管年薪总额明显下降。

一年一度的工资“揭榜”时
刻到来。记者统计发现，2022
年度银行业人均薪酬并未出现
较大起伏，且超过六成银行给
员工涨了工资。

比如，国有六大行均呈现
稳步上涨趋势。交通银行人均
薪酬位于前列，为 42.85 万元；
农业银行薪酬增幅最大，同比
上升7.16%至 32.64万元。中国
银行、工商银行、建设银行、邮
储银行均为“3”字头，人均薪酬
多在33万元-35万元区间。

相较之下，股份制银行的
薪资单更为亮眼。中信银行的
人均薪酬连续两年居13家银行
首 位 ，为 62.32 万 元 ，相 较 于

2021 年增长了 7.34%，从“5”字
头冲到了“6”字头。排在其后
的是招商银行、浙商银行和兴
业 银 行 ，分 别 为 56.46 万 元 、
54.73万元和54.69万元。

虽然有数家股份制银行出
现降薪，但下滑幅度相对温和，
且最低人均年薪也在47万元上
方，较国有银行来说仍有较明
显的薪资优势。

高薪酬往往对应高创收。
数据显示，有6家股份制银行人
均创收超过300万元。其中，平
安银行的员工最为“狂飙”，每
位员工贡献了 406.94 万元的收
益。国有六大行的人均创收则
最 高 为 297.29 万 元（交 通 银

行），最低为 160.28 万元（农业
银行）。

有银行从业人士告诉记
者，银行薪酬分配普遍遵循“以
岗定薪，按绩取酬”的原则，即
基本薪酬取决于岗位价值和履
职能力，绩效薪酬取决于所在
机构或者部门以及个人的业绩
考核结果，并与风险、内控等因
素挂钩。

“对比来看，股份制银行的
薪资浮动较为市场化，而且由
于规模和品牌效应，需要以更
具竞争力的高薪，来招致各路
优秀人才、调动员工产能积极
性，所以整体薪酬水平略高。”
前述从业人士说。

相较于银行员工人均薪酬的
小幅涨跌，银行高层的薪酬缩水
问题格外引人注意。

据记者统计，13家银行董事、监
事、高级管理人员（包括现任及离
任，简称“董监高”）的2022年税前
薪酬总额中，共有7家银行出现下滑
趋势，占比超五成。其中浙商银行
降薪力度最大，相比2021年同期缩
水564.77万元，同比下滑23.93%。

中国银行、工商银行、建设银
行、交通银行、中信银行、兴业银
行等 6家银行高管年度薪酬总额
上涨。增幅最高的当属兴业银
行，同比上涨24.49%。

值 得 注 意 的 是 ，民 生 银 行
2022 年高管薪酬虽有所下行，但
总额位居榜首，达 5676.92 万元。
该 行 董 事 长 的 年 薪 也 达 到 了
389.08 万元，为各行当前披露的

“一把手”（董事长、行长）薪酬首
位。多数国有大行“一把手”去年
的薪酬均值水平则在 84 万元左
右，差距较小。

如果把范围扩大来看，仅一
人去年年薪超过500万元，为兴业
银行监事赖富荣（547.95 万元）；其
后仅一人超过400万元，为平安银
行董事、副行长郭世邦（400.04 万
元）。可据不完全统计，在 2021

年，曾有7名高管年薪突破500万
元，15 名高管突破 400 万元。

此外，多家银行年报注明，部
分董监高2022年税前薪酬总额仍
在确认过程中，后续将另行披
露。因此，银行高管薪酬真实情
况还有待关注，但高管“降薪潮”
已然显露。据业内人士表示，这
或与相关政策的出台有关，行业
薪酬待遇逐步回归理性。

记者留意到，2022年 8月，财
政部发布《关于进一步加强国有
金融企业财务管理的通知》，要求
金融企业高管及对风险有直接或
重要影响岗位的员工，基本薪酬
一般不高于薪酬总额的 35%，根
据其所负责业务收益和风险分期
考核情况进行绩效薪酬延期支
付，绩效薪酬的 40%以上应当采
取延期支付方式，延期支付期限
一般不少于3年。

这在近期银行机构的表态同
样有所强调。“在薪酬分配上，现
在主要是落实财政部提出的两个

‘不高于’。”3月 31 日，兴业银行
董事长吕家进在2022年业绩说明
会上透露说，“我们也在考虑把薪
酬向经营一线、科技一线等领域
进行倾斜，鼓励创新，鼓励多劳多
得，增强基层队伍的稳定性。”

文/表 羊城晚报记者 黄颖琳

超六成银行涨工资

“年薪500万”人数缩水

中欧基金桑磊表示：

坚持长线基本面投资理念

开栏语
党的二十大把高质量发展

明确作为全面建设社会主义现
代 化 国 家 的 首 要 任 务 。 实 际
上，自党的十九大报告明确指
出“我国经济已由高速增长阶
段 转 向 高 质 量 发 展 阶 段 ”之
后，“高质量发展”就被放在前
所未有的重要地位上，并被反
复强调。

新起点开启新征程，站在新
的历史坐标上，中国高质量发
展新征程的开启，意味着从此
前更多关注“有没有”，要转变
到更多聚焦“好不好”，无疑是
个巨大的转变。

推动高质量发展，需要全社
会的共同努力。高质量发展的实
现，依赖于每一个行业每一个人
的努力，必须集合众人的智慧，覆
盖每一个领域、汇聚每一类企
业。各行各业如何撸起袖子加油
干，关系到“高质量发展”这个宏
伟蓝图，如何变为美丽的实景
图。而高质量发展的成果，也必
将惠及每一个人。只有实现高
质量发展，才能满足人民对美好
生活的向往。因此，无论从哪个
意义上来说，高质量发展，一个
都不能少。

工业和信息化部的数据显
示，2022年，我国中小微企业数量
已经超过了5200万户。中小微企
业是中国经济发展的基本盘。

对于这一庞大的群体，习近平
总书记强调：“中小企业能办大
事。”拥有“小而美”独特优势的中
小微企业，与民营经济高度重叠，
是保市场主体的重要对象，是保
就业的重要力量，也是构建新发
展格局的有力支撑。

历经市场重重洗礼，一些中
小微企业规模虽不大，却能在行
业细分领域默默耕耘、精益求
精，占据市场领先地位，成为“隐
形冠军”。无论从地位作用还是
实际贡献来看，中小微企业的健
康发展，都具有重要意义。

在改革开放的前沿广东，中
小微企业的发展同样举足轻重。

今年年初全省高质量发展
大会召开后不久，广东各地陆
续 擂 响 推 动 高 质 量 发 展 的 金
鼓。3 月 2 日，广东省政府网站
公开发布《广东省激发企业活
力推动高质量发展的若干政策
措施》共 59 条具体政策举措，为
中小微提供了全方位的优惠和
扶持政策。

唯改革者进，唯创新者强，唯
改革创新者胜。随着中国经济进
入高质量发展阶段，量大面广的
中小微企业前途广阔、大有可为。

可以预见，高质量发展绝非
坦途，千行百业如何攻坚克难，
如何奋楫争先，值得时代书写
记录。为此，羊城晚报今起推
出《高质量发展 一个都不能少
——“我是钟小威”》系列报道，
紧 追 广 东 中 小 微 企 业 迎 难 而
上、砥砺前行、创新不辍推进高
质量发展的故事，进行深入报
道，敬请垂注。

（李卉 孙晶）
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“我是钟小威”

海南三亚，蜈支洲岛，水清
沙白、碧波绿岸，海水最高能见
度达27米。在这里，由凯力船
艇建造的，目前世界海上旅游
装备处于领先的“趣玩水视界”
已开启投入使用。

一周前，从三亚回来的凯
力船艇常务副总经理吴延光高
兴地说，坐在自己制造的船上，
不用潜水即可探索五彩斑斓的
海底世界。在传统五一假期前
的淡季，这艘“新奇特”游船仍
客流如潮。

作为集海上娱乐、海底观
光旅游于一体的新型观光游览
船，“趣玩水视界”是一艘世界
领先的纯铝合金半潜观光船，
最大载客 50 人。游客可通过
船底全透明窗户近距离观赏海
底珊瑚、热带鱼和海龟等海底
生物。

“这艘船是凯力在新材料的
应用典范，也在中国造船技术
标准和规范进行了突破。”钟永
强说。未来，该船还可适用于
世界上大部分海岛旅游场景。

钟永强说：“没有高质量发
展意识，没有创新意识，凯力走
不出寒冬，也造不出希望。”

要想出类拔萃地走出来，
仅凭信心是不够的。在激烈的
市场竞争下，在不少船厂订单

难求的情况下，凯力主营业务
能够维持稳定持续的增长，并
取得良好的回报，一个重要支
撑就是——高质量发展模式。

他认为：“高质量发展，一
是从技术层面，对新能源新材
料的升级。二是从行业发展，
江上的运沙、运煤用柴油的船，
要升级为清洁能源，让空气没
有污染，让空气更新鲜。最后
就是一定要把每天的工作做
好，人人有事就做，事事有人
管，这也是高质量发展。”

早在三年前，凯力就召开
高质量发展会，专门召集各级
管理人员、工程技术人员专题
开会，强调提升工作质量。

凯力的一条工作准则是：
认真、快、坚守承诺。

“具体到每一个人一个岗
位，我们不能够整天喊发展，要
把发展做起来，不断提升每时
每刻的工作，是对高质量发展
的最好的支持。”他解释说，质
量和创新就是凯力船艇的生命
线，是市场竞争的核心，质量和
创新造就了凯力船艇的品牌。
因此凯力要努力满足最终用户
需求，切实提升产品质量。

“把每天的工作尽量做好，
也是高质量发展的一个重要组
成部分。”钟永强说。


